

LO QUE SE DEJA DE HACER,

"Tiempo es dinero."

por no herir susceptibilidades personales que estamos habituados a respetar.

Periódicos como los indicados que solo merecen el dictado de *particulares*, no son por cierto los encargados de sostener los derechos del pueblo, ni los que pueden llevar al exterior el conocimiento exacto de nuestros adelantos y de nuestra ilustración.

Rejenerar: es pues la gran necesidad.

Para ello es preciso, antes que todo, impedir la inserción de remitidos que versen sobre asuntos personales, y más particularmente aquellos que toquen la vida privada.

El campo para la discusión de los grandes intereses nacionales es vasto por demás; y es a ese punto al que deben concretarse los escritores públicos; prescindiendo de todo aquello que si bien alloga un *partido*, una individualidad, o una empresa cualesquiera, nada importa ni interesa a la generalidad.

Pero, justo es confesar, y creemos que el colega lo comprenderá como nosotros, q' el hábito suele formar una segunda naturaleza y que entre nosotros, sino siempre desde muchos años atrás al menos, ha estado desterrada de la prensa la discusión de las reformas político-sociales de que tanto necesita Bolivia; así como el debate pacífico, razonado y sin pasión de los grandes intereses nacionales. Declarado esto, es necesario emprender un camino de reparación en el que se hace necesario luchar con ese gigante que se llama: *costumbre* y que los pueblos, poco habituados a las discusiones periodísticas, aceptan por rutina.

La obra, pues, es sino imposible difícil al menos.

Pero debemos emprenderla.

Por deber.

Por conveniencia.

Generalmente se mira entre nosotros con perfecta indiferencia la parte "Editorial" de un periódico, no obstante de que en ella es donde se dilucidan las más graves cuestiones para el bien de los pueblos y el progreso de la Nación. La masa de lectores busca en las otras secciones del periódico un rato de *paseo*, como se dice vulgarmente; sin preocuparse con lo que más directamente le interesa y afecta.

Este se explica fácilmente: Todos se han habituado a mirar, sino con menoscabo, con indiferencia al menos, la parte "Editorial," porque en ella no se acostumbra sino quemar incienso al poder; aplaudiendo todas sus disposiciones, buenas o malas; porque el favoritismo era la gran necesidad y la pitanza el gran fin de la misión periodística. Es decir que estaba prostituido el periodismo. Debíase, pues, considerarle en su verdadera lei.

Pero hoy, en que las circunstancias han variado y en las que todo escritor público es dueño de emitir sus pensamientos y de sostener sus ideas en el campo del debate pacífico y razonado, se hace necesario hacer revivir el espíritu público, dando a la primera sección del periódico la importancia y la dignidad que la corresponden.

Creemos que el colega opinará como nosotros: y en este supuesto; prometemos cooperarle en sus laudables propósitos; porque de ellos depende mucho entre nosotros el afianzamiento de las instituciones y el reconocimiento, por el poder, de los gores republicanos, y de los derechos populares.

Ayacucho, Noviembre 20 de 1872

## REFORMA.

## LOS INTERESES NACIONALES.

REDACTOR EN JEFE  
Federico C. Loprand.  
DOCUMENTO  
DIGITALIZADO  
2024  
Cesar Seville  
archivohistorico.lapaz.bo



Di...  
nuest...  
de fech...  
"La...  
mente...  
ca los comunicados que lleven garantía y no ataque la vida privada de los ciudadanos.—Avisos a precios módicos

Mos...  
mos...  
nzon reclamó el proyecto rechazado; sin que nadie de satisfactorio se arribase; a no ser los *piropos* que mutuamente se dirigieron algunos honorables y los que se armonizan más poco con la gravedad de la cuestión que se dilucidaba, así como con el decoro que debe guardarse en el templo augusteo de la lei.

Prescindiendo de esto y dejando a cada cual en su terreno,—porque hai cosas que llegan a formar en el hombre una segunda naturaleza,—no dejaron de llamarlos la atención las peregrinas ideas que, sobre bancos de emisión se vertieron por algunos honorables. Entre estas, culmina por lo nuevo y adelantada, aquella de los "billetes al portador," así como la otra no menos célebre de "fundir en barras todo el efectivo en circulación para así hacer la conversión;" sin duda, mas pronto, mejor y más económicamente que lo que las mas modernas y aceptadas teorías, justificadas con la práctica, aconsejan.

Cuando la conversión del feble, y el afianzamiento de las instituciones de crédito, son entre nosotros las primeras y mas urgentes necesidades reclamadas por el comercio q' dia a dia tropieza con obstáculos insuperables; y por todas las clases sociales que sienten los perniciosos efectos de ese virus ponzoñoso que nos legó el decembrismo; asombra escuchar en plena Asamblea razones que avergonzarían a un escéptico por su absoluta falta de oportunidad y hasta de sentido comun.

Billetes al portador! solo pagados al portador, según se quiso dar a entender, es decir conversión de un papel de curso obligado y de valor garantizado, en una letra de cambio solo pagadera al tenedor de ella, o a un segundo previo el endoso indispensible.

Si esto se dice en la Asamblea y esto escucha el pueblo en boca de sus representantes, ¿qué tiene de extraño que dia a dia aumente la marcada repugnancia que existe entre el pueblo y la clase indígena, para recibir el papel-monedas con el mismo aprecio que los célebres tostones de dos caras?

Necesitamos hacer comprender al pueblo las positivas ventajas que todo país reporta con la planteación de bancos de emisión y crédito; y empezamos por desprestigar o al menos poner en dudas sus ojos, el valor y la validez de su medio circulante. Qué absurdo!

Necesitamos convertir el feble en moneda de buena lei, para así garantir el capital, facilitar las transacciones comerciales y establecer nuestro crédito en el exterior bajo bases sólidas e incombustibles; y los que al sentarse en los bancos legislativos deberían hacerlo después de un previo y maduro estudio de las doctrinas económicas aceptadas por todas las naciones del mundo, lo hacen sin conocer absolutamente la cuestión que se va a dilucidar, incurriendo en desaciertos de todo género y llevando el debate a un terreno inconducente e improductivo en el que el pueblo nada de provecho reporta puesto que en él no es posible encontrar nada que sirva para sacarle de la lamentable situación a que le redujeron los Gobiernos direccionales.

Y si esto se dice en la Asamblea en la Comisión de Hacienda, notarán en seguida en grande el presupuesto del Gobierno. Por cuantas y sencillas impresiones no ha sido sacado lo nuestro pobre corazón y tortuado al nuestro espíritu, ante aquella tristeza de un contraste desgarrador a todo su conjunto, prescindiendo de suerte de particularidades y de coartadas de particulares! Condenados al paradero de fieles cronistas, no hemos podido resistir a revelar nuestras propias impresiones; para dar una idea con lo conmovedora que fué aquella acción para todo hombre verdaderamente interesado en la suerte de su país y que tiene una alma joven.

— El DIA 16.— para SESION DEL DIA 16.

Se votó en revisión el proyecto de ley de conversión de moneda feble, con la añadidura de que la licitación "se hará casi al robo de un mes desde que se sancione la presente lei."

Se votó igualmente en revisión el restablecimiento de la antigua provincia de Liérganes, que dará un diputado.

Solo se prologó las mesas calificadoras de la interna por cinco meses más, y por lo tanto la Comisión Nacional residente en hora.

y se al comenzar a discutirse en detail el presupuesto del Gobierno y como algunos tracíos pidiesen la comparación de sus parámetros con las del presupuesto de 1864.

Y diez años más tarde, se discutió la otra cosa que pedir el cumplimiento tanto de aquella lei como la Constitución del Estado; en las horas asignaciones sobre los Tesoros, los nominales, no teniendo concurso entre los Hospitales que caldo ella. A los enfermos, lo que no es de acredecimiento siendo así que hasta los repartidores están a dijeta sin estar en pleno éstos; y en que se absorben por los los productos de varios ramales exclusivos de tal cual establecimientos de caridad o beneficencia o una obra pública determinada.

Tuvieron las modificaciones que suavemente se hicieron de la moción Sr. Aguirre con estas o parecidas frases: "si me fuera permitido..." y a continuación de

esta franca explicación, nos persuadimos que nuestro ilustrado colega nos consideraría tan solo en lo que somos, agraciándonos los favorables conceptos con que nos honra y asegurándole que nuestras ideas están reunidas, en su todo, en el moto con que encabezamos nuestra Sección editorial.

Lo que hai de sensible en todo esto es, que nos dejamos llevar de aquel dichoso "mañana," herencia del coloniaje; olvidando el axioma del siglo: "tiempo es dinero," que los ingleses en Europa y los yankees en América, han aceptado y puesto en práctica, como medio, mas útil y poderoso para hacerse grandes y respetados, que los ejércitos numerosos y las escuadras invencibles.

Con esta franca explicación, nos persuadimos que nuestro ilustrado colega nos consideraría tan solo en lo que somos, agraciándonos los favorables conceptos con que nos honra y asegurándole que nuestras ideas están reunidas, en su todo, en el moto con que encabezamos nuestra Sección editorial.

Correspondencias

Cochabamba, 4 de Noviembre de 1872.

Con laable abnegación y civismo

— y —

archivohistorico.lapaz.bo

[1] LAS DOS ARPÍAS: título de una obra del Sr. Dr. Eusebio Gutiérrez, en la que expone la historia de las luchas de los dos poderes temporal y espiritual.





